

LOUHOSSOA · DÉCEMBRE 2022

# PLANTATION FORESTIERE

Un partenariat entre Visiosol et Sugarai

## L'origine du projet

Daniel Teillerie est agriculteur à Louhossoa. Il exploite les terres de sa ferme natale. Depuis quelques années, il souhaitait boiser une parcelle particulièrement difficile à entretenir à cause de la forte pente. Il s'agit d'une fougeraie située sur les versants de l'Adarre, en contrebas du Baigura. Mais ce type de plantation forestière coûte très cher et il est rarement rentables. Il ne pouvait pas se permettre de financer un tel chantier et son projet n'était éligible à aucune subvention. Il était donc dans une impasse.

Le partenariat entre Visiosol et Sugarai a donc permis de débloquer cette situation en apportant au propriétaire le financement et le savoir-faire nécessaires à la réalisation de son projet. 500 arbres ont ainsi été plantés sur sa parcelle en décembre 2022.



## Le projet en détails :

500 arbres plantés : 300 châtaigniers communs et 200 chênes sessiles

Séquestration d'environ 100 tonnes de CO2 en 30 ans

Plantation entièrement manuelle afin de limiter au maximum les perturbations du sol

Entretien de la parcelle à la motofaucheuse

Mise en place de protections individuelles contre le gibier pour tous les plants



## Le choix des essences

Les essences à planter ont été choisies en suivant les conseils du CNPF Nouvelle-Aquitaine, l'établissement public au service des propriétaires forestiers privés.

La plantation est située sur un sol qui a une assez grande capacité de rétention d'eau, ce qui est un avantage important, surtout en cas de sécheresse. En revanche, ce sol est très pauvre chimiquement : il n'a que peu d'éléments minéraux qui sont essentiels à la croissance des arbres. Le nombre d'essences qui peut pousser correctement sur cette parcelle est donc limité, d'autant plus que le propriétaire souhaitait planter exclusivement des essences locales. Nous avons donc choisi les deux seules essences intéressantes qui répondent à tous ces critères : le châtaignier commun et le chêne sessile. Ces deux essences permettront de produire du bois de qualité pour tous les usages, ainsi que de petits fruits pour le bétail.

Du bouleau verruqueux et du chêne pédonculé poussent également naturellement dans cette parcelle. Mais ce dernier est assez sensible aux sécheresses et il ne devrait pas être adapté aux conditions climatiques que nous aurons dans quelques décennies. Quant au bouleau, il est actuellement très mal valorisé par notre filière bois. Nous avons donc choisi de ne pas planter ces essences, mais les semis naturels seront conservés afin d'obtenir une forêt avec la plus grande diversité possible.

## Un projet local par excellence

Un soin particulier a été porté pour que ce projet ait un impact le plus important possible sur l'économie locale. Ainsi, l'ensemble des fournitures a été produit dans un rayon de moins de 70 km :

- Plants : pépinières Planfor à Uchacq-et-Parentis (Landes) et Urkiondo à Andoain (Gipuzkoa).
- Tuteurs : bois issu de la ferme du propriétaire, exploité par lui-même. Tuteurs sciés et affutés à Itxassou
- Tubes de protection : Improfort à Barbatain (Navarre)

Les ouvriers qui ont réalisé la plantation viennent eux aussi de communes voisines : Cambo-les-Bains et Mendionde. Il s'agit de deux autoentrepreneurs expérimentés qui, après avoir passé de nombreuses années chez les pépinières Lafitte, se sont installés à leur compte il y a plus de dix ans.

"Ce projet m'a permis de valoriser cette parcelle qui risquait d'être abandonnée tout en ayant un impact positif pour l'environnement."

DANIEL TEILLERIE

PROPRIETAIRE ET  
EXPLOITANT AGRICOLE



Alfred Ernautene,  
entreprise Lur Lan